
“SI NO HAY IDEAS DETRÁS, LA BÚSQUEDA DEL PODER ES TAL VEZ LA 
MAYOR DE LAS CORRUPCIONES”  
- Así lo manifestó el Presidente de la República en la inauguración de las nuevas 
oficinas de la Fundación Chile 21, realizada anoche. 
- El Mandatario recordó además que esta institución nació como respuesta “a una 
búsqueda de un espacio para pensar”. 
A continuación, las palabras del Presidente de la República, Ricardo Lagos, en la 
inauguración de las nuevas oficinas de la fundación Chile 21. 
 
"Quiero indicar mi particular alegría de encontrarme acá con motivo de la apertura de 
estas nuevas instalaciones. Efectivamente, Chile 21 surgió como la búsqueda de un 
espacio para pensar, en la convicción de que, en definitiva, es la fuerza de las ideas lo 
que mueve al ser humano, en que tal vez ese difícil campo entre la idea y la acción es 
difícil de cruzar, pero indispensable de hacer. 
 
Y un poco acicateado por lo que en un momento ese gran pensador mexicano, Octavio 
Paz, comentó cuando cayó el muro de Berlín y dijo "disminuye el número de respuestas, 
pero se mantiene el número de problemas". Y eso ha ocurrido, porque las respuestas a 
que estábamos acostumbrados han cambiado radicalmente, porque radicalmente ha 
cambiado el escenario para el cual esas respuestas estaban hechas. 
 
Creo, en consecuencia, que lo que aquí se ha planteado es cómo se piensa de nuevo este 
país, su ubicación en el mundo, en América Latina, a partir de los cambios a los cuales 
han hecho referencia tanto Carlos como Clarisa. Cómo se pasa de un mundo 
internacional donde hay equilibrio de Estados a un mundo donde hay Estados que tienen 
una fuerza muy grande; cómo se opera en un sistema multilateral; cómo se hace política 
desde la región y simultáneamente nos abrimos al mundo a través de acuerdos; o cómo, 
para decirlo en dos palabras, somos capaces de pensar de una manera más adecuada las 
respuestas a partir de un país que cambió como resultado del éxito de nuestras propias 
políticas. 
 
Entonces la acción es una tarea, pero el pensamiento es otro. Y aquí lo que se buscó, fue 
generar un pequeño espacio de pensamiento abierto a todos. 
 
Por eso creo que tanto lo que ha dicho Clarisa, como las interrogantes y los desafíos que 
plantea Carlos Ominami nos interpretan a todos. Y efectivamente esta llave simboliza 
simplemente que hice una reflexión cuando fui elegido Presidente, señalando que esa 
era una tarea con fecha de término segura, porque así es la democracia, y en buena hora. 
Porque como alguien dijo, "la democracia es el buen régimen en el cual aquel que 
detenta el poder, lo único que tiene claro es que tiene que tener y saber hacer las maletas 
bien cuando llega la hora de irse". 
 
Como eso es así, señalé que lo único permanente era una fundación o un lugar donde 
existan ideas, porque las ideas sí son siempre permanentes. Y estaba seguro de que al 
término de aquello debía volver aquí a compartir con ustedes. Y eso, por cierto, es lo 
que en el momento espero hacer.  
 
Quiero decirles que en la inspección muy rápida que me hicieron de la actual Chile 21, 
me indicaron distintas oficinas y me señalaron que había algunas entre las cuales podía 
elegir más adelante. Espero ejercer ese derecho. 



 
Mientras tanto, quiero felicitarlos por lo que aquí se ha hecho. Por algo que dijo Clarisa, 
que es importante mantener un centro generador de ideas, también cuando algunos de 
los que allí estaban están en el poder. Entender que el tábano Socrático es importante, 
particularmente para aquellos a quienes precisamente por estar en el poder, piensan 
entonces que la acción es más importante que las ideas. Y a ratos, en un mundo donde el 
pragmatismo parece campear en todos lados, es bueno mantener los límites claros de 
cuándo el pragmatismo comienza a ser un dejar atrás las ideas por las cuales se luchó. 
 
Por eso creo que es tan importante mantener esta simbiosis y mantener, entonces, la 
cercanía con aquellos que a partir de una fundación como ésta queremos pensar Chile en 
el largo plazo. Y por eso creo que tal vez lo más rescatable de este informe que nos dio 
Clarisa, es cuando se habló de una generación bicentenario, que en el fondo plantea 
cómo se transmite la posta de una a otra generación. 
 
Cuando estuve en Educación me enseñaron que, en definitiva, educar no es sino el 
conjunto de conocimientos que una generación cree que son importantes transmitir a 
otra. El tema tal vez es cuál es el tipo de ideas que pensamos que se puede transmitir 
dignas de tal nombre, a la nueva generación que llega sabiendo mucho más que lo que 
nosotros sabíamos cuando teníamos la edad de esta generación. 
 
De manera que si nos aseguramos una generación bicentenario, nos aseguramos la posta 
en la carrera de las ideas. Después de todo, no hacemos otra cosa que estar a la altura 
del ser humano en este planeta, las ideas son las que mueven y si no hay ideas detrás, la 
búsqueda del poder es tal vez la mayor de las corrupciones. El poder por el poder 
cuando no hay ideas que lo sustenten, termina siendo, simplemente, algo menguado, 
burdo, por el cual no vale la pena pelear. 
 
Si a ratos uno desde el poder pelea con fuerza, dicen que es problema de carácter del 
Presidente y eso tiene que ver más bien con que todavía creemos con fuerza en algunas 
ideas. Después de todo, para eso vale la pena la vida. Si no, es demasiado frágil. 
 
Ultima reflexión, estoy plenamente de acuerdo con que a lo mejor tenemos un 
presidencialismo exagerado. Lo que ocurre es que en algún momento pensamos que este 
país podía abrir espacio a un sistema un poco más parlamentario. Siempre he pensado 
que perdemos una parte importante de nuestra capacidad política cuando aquel que por 
llegar al Parlamento queda impedido de desempeñar cargo ejecutivo. El problema es 
que cada vez que uno se atreve a apuntar en esta dirección, le dicen "acuérdese lo que 
ocurrió en la República parlamentaria: los gabinetes duraban en promedio tres meses". 
Y, claro, desde ese punto de vista, reconozco, mucho debe haber sido el trabajo de los 
Presidentes de esa época de tener que armar gabinete cada tres meses. 
 
De ahí que a ratos uno piensa que este presidencialismo exagerado tiene que ver, en 
parte, con la historia de este país. Sin embargo, sería bueno introducir un poquito más 
de prácticas parlamentarias para hacer a lo mejor éste un país un poquito más 
homogéneo. Pero a lo mejor esas son tareas respecto de las cuales uno puede contribuir 
con algunas ideas después de haber planteado y participado en un presidencialismo un 
poquito exagerado. 
 



Muchas gracias". 
 


